

課 長	課長補佐	係 長	記 録

【所属名:文化スポーツ課】

【会議名:令和8年度第1回糸魚川市文化財保護審議会】

会 議 録

☒開示

☐一部開示

☐不開示 (理由:条例第 条第 号 該当)

☐時限不開示 (開示: 年 月 日)

作成日 令和8年4月10日

日	令和8年4月3日(金)	時間	13:30 ~ 15:10	場所	市役所 203 会議室
件名	協議題 (1) 地域計画の令和7年度自己評価について (2) 上記の令和7年度分の答申について (3) 令和8年度の主な予定事業について				
出席者	【出席者】 7名 吉田委員、井伊委員、池亀委員、小掠委員、倉又委員、佐藤委員、渡邊委員 【欠席者】 2名 木島委員、吉倉委員 【事務局】 5名 糸魚川市文化スポーツ課 川合課長、渡邊係長、小池主査、大久保主任主事				
	傍聴者定員	-人	傍聴者数	0人	

会議要旨

1 開会 (13:30)

- ・川合課長あいさつ
- ・吉田会長あいさつ

2 報告事項

(1) 教育委員会の組織体制について

- ・事務局から、教育委員会の組織体制について説明 (資料 No. 1)。質疑、意見なし。

3 協議事項

(1) 地域計画の令和7年度自己評価について

- ・事務局から、令和7年度の主な実施事業について説明 (資料 No. 2)。続いて、令和7年度の市の自己評価について、平均点は 59.25 点、加点後 64.25 点、5段階評価では 4 (＝順調で概ね計画どおりである) としたことを説明 (資料 No. 5)。

【質疑・意見】

- ・「図録 糸魚川市の文化財 (リニューアル版)」の媒体と販売方法について

【委 員】 DVD での販売との説明だったが、冊子にはしないのか。

【委 員】 USB での提供も検討してはどうか。そもそも、DVD ドライブがパソコンにない。

【委 員】 ダウンロード版があったほうがよいのではないかと。スマホで見られるように対応したほうがよい。

【委 員】 販売場所についても検討してほしい。

【委 員】 多少高くなっても紙の冊子はほしい。

【委 員】 冊子は 1,500 円～2,000 円くらいになってもよいのではないかと。

【事務局】 媒体、販売方法、場所について、いただいたご意見をもとに検討する。

・相馬御風の映画について

【委 員】 御風映画のふるさと納税の実績はどうか。

【事 務 局】 個人 407 人、企業 4 社だった。

【委 員】 御風映画の撮影終了や上映スケジュールはどうか。

【事 務 局】 4/12 に撮影終了、11 月に先行上映の予定。

【委 員】 学校などにも PR してはどうか。

【委 員】 より多くの方にご覧いただけるとよい。具体的にどこで上映されるのか。

【事 務 局】 詳しい場所は聞いていないが、市内の公共施設になるのではと思っている。御風映画の撮影は非常に貴重な機会だと思うので、最大限に活用できるよう、庁内関係課や学校とも調整を図りながら、多くの方に見ていただき、御風に興味を持っていたけるよう進めていきたい。

・青海川硬玉産地整備

【委 員】 整備計画全体の工程が見えないので、提示してほしい。

【事 務 局】 年度ごと、整備項目ごとの予定表があるので、今後提示させていただく。

【委 員】 青海川の駐車場は整備されたか。

【事 務 局】 令和 10 年度以降に整備を予定している。

【委 員】 路肩の整備はどうか。

【事 務 局】 アクセスの整備という意味では、令和 8 年度に砕石による不陸整正を予定している。

【委 員】 硬玉産地へ向かう県道で幅員の狭い部分があり、マイクロバスが通れず改良したほうがよいという話も以前あったと思うが、県道のため難しいのではと話していたと思う。その辺はどうか。

【事 務 局】 硬玉産地整備の許認可等で糸魚川地域振興局と協議をするなかで、道路改良について要望している。実現は難しいかもしれないが、今後も要望を継続する。

・能生白山神社との連携について

【委 員】 能生白山神社については国への働きかけもしているのか。

【事 務 局】 神社役員の方から拝殿を国指定文化財にしてほしいとの相談を受け、昨年度、文化庁の調査官に視察をしてもらっている。調査官から、近隣他市の拝殿と比較し、独自性をアピールしてほしいとのアドバイスをいただいた。

・海洋高校生の考古館体験について

【委 員】 海洋高校生の取り組みについて、生徒全員がジオパーク検定を受けているとのことである。考古館での体験学習も素晴らしいと思っている。

【事 務 局】 今後も市の事業に関わっていただけるよう、学校とも連携をしていきたい。

・評価方法について

【委 員】 自己評価票の前半（措置 No. 001～021）までの評価が厳しいのではないかと感じた。もう少し上げてよいのでは。後半の評価とレベルがあっていないように感じる。

【事 務 局】 評価実施にあたり、100 の措置を複数の職員で分担した関係で、評価レベルが異な

っている可能性もある。今後、評価レベルを検証したい。

【委 員】 措置 No. 093（伝承碑の把握）が、令和5年は50点だったものが令和6年に一気に100点に到達しているのはなぜか。

【事 務 局】 国土地理院のホームページで、すべての伝承碑が公開されたことから100点とした。

【委 員】 措置 No. 097（部局の垣根を超えた保存・活用の連携推進）について、毎年度「現状維持」で80点だが、十分な連携ができていのであれば100点の評価でよいのではないか。

【事 務 局】 今後さらに連携が進んだ場合に加点することを想定している。

【委 員】 自己評価について意見があったが、事務局として令和7年度の評価を変更はせず、今日出た意見をもとに令和8年度以降の自己評価に反映させていくということではないか。

【委 員】 完了しているものは記載しない、その年度に進捗があるものだけ記載するなど必要な部分だけにしてもらったほうが、こちらとしても見やすくわかりやすい。

【委 員】 令和7年度自己評価については了承とし、要望事項を付すことでよろしいか（異議なし）。では、事務局で要望事項を修正するため、15分ほど休憩とする。

（事務局で答申案を修正）

(2) 上記の令和7年度分の答申について

【委 員】 会議を再開する。事務局から、答申の修正案について説明をお願いします。

【事 務 局】 本日いただいたご意見を踏まえ、要望事項に「評価基準の平準化が図られるよう、見直していただきたい。」を追加した。

【委 員】 「イ」の1点目、「逆に」の文言は不要だと思う。

【委 員】 同じく「イ」の1点目「方法全体を組む」という表現は分かりにくい。

【委 員】 「項目を整理し再編する」の方が良いのではないか。

【事 務 局】 ただいまのご意見を反映し修正する。

【委 員】 最終文案は正副会長に一任でよろしいか（了承）。

(3) 令和8年度の主な予定事業について

・事務局から、令和8年度の主な実施事業について説明（資料 No. 2）

【質疑・意見】

・地域の宝アンケートについて

【委 員】 地域の宝アンケートは公民館単位ということでよいか。

【事 務 局】 糸魚川であれば10公民館あるが、そのような単位で進めていきたい。

【委 員】 1つの公民館につきいくつ、というように数は指定するのか。公民館で優先順位をつけて挙げてもらうのも一つの方法かもしれない。

【事 務 局】 2つか3つくらいで考えている。今年は有形、次の年は無形といったように文化財指定につながるようなものを想定している。

【委 員】 項目をいくつか挙げてもらったほうが良いように思う。結果分析はだれが行うのか。

【事 務 局】 誰が分析についてはまだ検討中。また地域の宝をどのように挙げてもらうかをもう

少し精査したい。

- 【委 員】 郷土食で文化財指定になっているものはあるか。それとも認定されているのか。
- 【事 務 局】 文化財指定のものはない。認定されているものとしては、笹寿司、バタバタ茶といったものがある。地域ごとに、山菜を使った料理などがあるが、作り方がわからなくなってしまう前に、調査して拾い上げていきたい。

・インバウンド対応について

- 【委 員】 外国人は増えているのか。対応は重要になっている。
- 【委 員】 外国人は増えている。だんごまき行事の時に外国人が来て、スマホの翻訳アプリを使ったが非常に有効だった。
- 【事 務 局】 多言語機器の導入も検討している。

・収蔵庫について

- 【委 員】 収蔵庫のあり方の進捗はどうか
- 【事 務 局】 検討中だが、審議会で協議いただき、令和9年度末までに方針を決めたい。

・フォッサマグナパークの露頭の劣化

- 【委 員】 露頭の劣化が進んでおり、見学者への説明が難しい。
- 【事 務 局】 フォッサマグナミュージアム中心に検討を進めている。枕状溶岩も文化財に追加指定したいと考えているが、文化庁と連携しながら進めていきたい。

・スタンプラリーについて

- 【委 員】 スタンプラリーについては100項目の中には入らず、101項目目となるのか。
- 【事 務 局】 歴史民俗資料館の取組のひとつとしている。

・奴奈川姫の検証書籍について

- 【委 員】 奴奈川姫の検証書籍とはどのようなもののことか。
- 【事 務 局】 奴奈川姫については、いろんなジャンルの方が、いろんな意見の書籍を出しており市が把握しきれていない部分があるので、まずはどのような書籍があるのかを把握したい。地域計画の取組にもなっている。

4 その他

- 【委 員】 委員から何かあるか。(なし)
- 【委 員】 事務局から何かあるか。
- 【事 務 局】 次回の審議会は、7月か8月頃の開催で考えている。諮問事項である支援のあり方や収蔵庫について審議いただきたい。また、青海川整備の予定もお示ししたい。

5 閉会

・副会長あいさつ

(終了 15:10)